



Eglise  
Évangélique  
Réformée  
du canton de  
Vaud

## **Paroisse de Lonay – Préverenges – Vullierens** **(Aclens – Bremblens – Denges – Echandens – Romanel)**

### **Procès-verbal de l'Assemblée paroissiale du 3 décembre 2023**

- Lieu et heure : Temple de Romanel-sur-Morges à l'issue du culte de 9h15
- Bureau : Gabriel Clerc, Président, Philippe Martin, Vice-président,  
Janine Loup, secrétaire
- Excusés : Estelle Deville, représentante de la commune de Denges,  
Katharina Zurn, représentante de la commune d'Echandens et  
François Bonzon

Gabriel Clerc salue l'Assemblée et salue chacune et chacun, remercie le bureau et les représentants des communes. Maryline Sordet accepte la tâche de scrutatrice, elle est remerciée par le président. Il mentionne les personnes excusées.

Dérogation : Claudine Masson-Neal.

Membres présents : 39 personnes

- 1. Lecture de quelques principes constitutifs** : 1, 2 et 12, ainsi que l'article 15 du règlement ecclésiastique.
- 2. Adoption de l'ordre du jour** : Après lecture, il est adopté à l'unanimité.
- 3. Approbation des PV des Assemblées paroissiales des 21 mars et 15 octobre 2023**

Tous les PV des assemblées paroissiales sont publiés sur le site web de la paroisse<sup>1</sup>. En conséquence, pour gagner du temps, ils ne sont pas lus en séance. Dans le PV du 21 mars au point 10, une petite faute de frappe est signalée dans le nom de la municipale d'Echandens: Katharina Zurn.

**Vote: les 2 PV sont acceptés, sans avis contraire et 2 abstentions.**

<sup>1</sup> <https://www.eerv.ch/region/morges-aubonne/lonay-preverenges-vullierens/pratique/assemblees-paroissiales>

#### **4. Budget 2024 (Centre paroissial et paroisse) :**

François Maendly présente le budget 2024 après avoir distribué deux pages avec tous les détails aux membres de l'assemblée

- **Centre paroissial :**

Un déficit de CHF 2'920.- est budgété. Il est dû principalement à l'abandon du Festival de pâtes (CHF 4'000.- au budget 2023). L'encaissement des boissons au bar a aussi fortement diminué.

Par contre les charges ont aussi diminué pour ce qui est de l'entretien des bâtiments et des frais d'électricité et de chauffage (CHF 2'000.- de moins pour chacun des 2 postes).

- **Paroisse :**

Une perte de CHF 10'213.- est budgétée

**Produits :**

Augmentation des subventions communales de CHF 1'700.- à CHF 4'700.- et augmentation des offrandes, en particulier des services funèbres.

**Charges :**

Augmentation des contributions pour l'EERV, aussi bien cantonales que régionales, ainsi que de la contribution volontaire.

Augmentation des frais de réception dûs au départs de 2 ministres et au repas des bénévoles prévus en 2024.

**Clé de répartition des contributions à l'EERV :**

Un commission a été nommée pour revoir la clé de répartition des charges des paroisses : jusqu'à présent seul le nombre de paroissiens était pris en compte.

Il s'agit de tenir compte en plus de facteurs externes comme les impôts privés et la fortune des paroisses.

Pour notre paroisse, cela devrait représenter une augmentation d'environ CHF 900.-

**Pointage au 28 novembre :**

Un bénéfice de CHF 2'800.-

- **Rapport de la commission de gestion et des finances :**

J. Martin, B. Gloor et J. Fiaux

La commission a examiné le budget 2024, les diminutions des recettes et les augmentations des charges.

Jean Martin lit le rapport : en comparant 2023 et 2024, la marge des manœuvre n'est pas très grande. La commission recommande aux paroissiens d'accepter ce budget.

## **Le président ouvre la discussion sur le budget tel que présenté**

La parole n'étant pas demandée, il passe au vote

**Vote : Le budget 2024 de la paroisse tel que présenté est accepté par l'Assemblée à l'unanimité moins 1 abstention.**

### **5. Repourvue des postes ministériels : Jean-Jacques Mercier**

#### **Rappel :**

*Claudine M.-N.* a quitté son poste à 50% le 31 août 2023 pour une activité en EMS. Elle conserve un 10% dans la paroisse du 1<sup>er</sup> septembre au 31 janvier 2024.

*Eveline H.* a passé de 50% à 75% du 1<sup>er</sup> sept. 2023 au 31.08.2024.

*Corinne M.* partira à la retraite le 30 juin 2024 (sera en vacances en juillet 2024).

#### **Profil des postes recherchés :**

La commission de repourvue s'est retrouvée 2 fois avec la nouvelle coordinatrice régionale Jana Vuilleumier pour définir ce que nous recherchons:

Deux variantes sont pour l'instant discutées:

- Un poste pastoral à 100 % à partir du 1<sup>er</sup> août 2024. Soit au total 175% pour la paroisse dont 1 diacre à 75% (Eveline) et 1 pasteur à 100% pour 4'000 paroissiens.
- Postes ministériels pour un total de 150 % à partir du 1<sup>er</sup> août 2024. Soit au total 200% dont 1 diacre à 50% (Eveline) et 2 postes ministériels pour 150%.

La prochaine séance de cette commission aura lieu le 19 décembre 2023 et les annonces pour les postes seront publiées mi-janvier 2024

Eveline H. a demandé une aide à l'EERV pour juillet et août 2024. M. Pouly, pasteur à la retraite, sera disponible.

Nous souhaitons avant tout que les cures soient occupées, idéalement par un ministre.

#### **Crise de la relève :**

Les postes vacants dans l'EERV sont en augmentation et en ce moment il n'y a que 4 stagiaires en formation dans le canton. Les régions sont sollicitées pour accepter de laisser des postes vacants. Pour notre région c'est un demi-poste qui devra rester vacant. La répartition entre les paroisses n'est pas encore connue.

## **6. Organisation des cultes dans la paroisse : Eveline H.**

Nous avons 8 villages, et il y a 52 dimanches par an.

Si nous considérons le nombre d'évènements centraux ainsi que les périodes de vacances, il ne reste plus beaucoup de dimanches pour placer 2 cultes.

## **7. Collaboration avec la paroisse de Morges-Echichens : J-J Mercier**

Les 2 Conseils se sont rencontrés 2 fois en 2023 : le 23 mars à Lonay et le 29 novembre à Morges.

Il a été question des cultes communs et invitations 2024\*

Autres projets communs : Marche méditative d'une paroisse à l'autre, le samedi 25 mai de Colombier à Vullierens.

**Question :** Faut-il fusionner les 2 paroisses ? Il n'en est pas question actuellement, même si ils connaissent les mêmes difficultés que nous à renouveler le Conseil paroissial. Morges-Echichens a fixé à 7 le nombre de Conseillers, et 4 restent.

Par contre il s'agit de garder les synergies actuelles : TN et KT-jeunesse.  
Un secrétariat commun pour certaines activités est aussi possible.

*\*) 31 décembre 2023 à Echandens (M-E invitée) ; 22 janvier à Morges : retour de camp de ski (L-P-V invitée) ; 28 janvier à Préverenges : culte TN et adieux de Claudine M-N. Préparation commune du groupe TN L-P-V et M-E ; 9 mai, Ascension à L-P-V (M-E invitée) ; 12 mai à Morges (L-P-V invitée) ; 23 juin à Denges : culte commun avec confirmation et 30 juin à Morges : culte commun adieux de Corinne M.*

## **8. Collaboration régionale : Eveline H.**

Les activités suivantes sont concernées :

- Eveil à la foi
- Présence et solidarité avec Anita Baumann

## **9. Conseil paroissial : Législature 2024-2029, nbre de conseillers. : J-J Mercier**

- **Proposition du Conseil paroissial pour la prochaine législature :**  
8 conseillers, soit 1 par village (mais sans obligation d'avoir un représentant par village)
- **Situation actuelle :** 4 conseillers ne se représentent pas et 3 sont d'accord de poursuivre leur mission

*Jean-Jacques Mercier* est d'accord de poursuivre comme Président.

*Ronald Lussi* est d'accord de continuer comme secrétaire.

*Peter Buser* est également d'accord de poursuivre son engagement. Il lance un appel aux jeunes "des moins de 70 ans" (!) pour rejoindre le Conseil.

*François Maendly* quitte le Conseil et son poste de trésorier mais accepte de rester comme caissier jusqu'en 2024 ou 2025.

*Ruth Bohner* quitte le Conseil mais continuera de collaborer.

*Jean-Charles Mignot* a décidé de quitter le Conseil après de nombreuses années.

*Monique Cuendet* se retire aussi.

*Jean-François Morier* de Lonay est d'accord de rejoindre le Conseil.

*Nicolas Bornos* est d'accord de rejoindre le Conseil en cours de législature. Il est actuellement occupé par un projet professionnel.

Bernard Gloor se demande si le nombre pair pourrait poser problème en cas de vote au sein du Conseil. J.-J. Mercier répond qu'il n'y a pratiquement jamais de vote et les décisions sont normalement consensuelles.

La parole n'étant plus demandée, le président passe au vote

**Vote : Le nombre de 8 Conseillers paroissiaux pour la prochaine législature est adopté à l'unanimité par l'assemblée.**

#### **10. Nomination d'une déléguée ministre à l'Assemblée Régionale :**

**Par acclamation, Eveline Heutmann est nommée comme déléguée ministre de la paroisse à l'Assemblée régionale en remplacement de Claudine Masson-Neal.**

#### **11. Autres informations du Conseil paroissial : Corinne M.**

Le festival de pâtes est abandonné. Un projet est en discussion pour le remplacer par un brunch paroissial un dimanche après le culte. Le souper saucisse reste.

#### **Noël dans les villages :**

A Romanel, Aclens et Bremblens c'étaient les écoles qui préparaient ces fêtes à l'église, ceci ne semble apparemment plus compatibles avec la laïcité de l'école.

- Romanel propose d'organiser une chantée
- A Vullierens 5 mamans proposent de chanter dans les rues et de finir au temple.

D'autres initiatives pourraient encore émerger. Une équipe va se retrouver en janvier.

## **12. Informations régionales et cantonales :**

### **Claude Bussinger : Région**

- Projet passion 2024 : culte central régional le 24 mars à 10 h. à Morges (Vendredi saint) et 2 concerts jeudi à 20 h. et vendredi à 17 h.
- Coordination : Jana Vuilleumier (architecte de profession) a repris le poste de coordinateur à 25 % dès le mois d'octobre et à 50 % dès le 1<sup>er</sup> janvier 2024. Sandro Restori reprend son poste à 100 % en paroisse à Saint-Prex-Lussy-Vufflens.
- Antoine Sordet a repris le secrétariat de la Région, avec présence les mardi et vendredi matin. Il a introduit une lettre de nouvelles destinée aux parents des jeunes du KT.
- Postes EPT pour 2024 : Le Conseil Synodal (CS) et le Synode ont demandé aux Régions d'accepter une vacance dans leur dotation de 0.5 EPT. Le CS prévoit d'engager 10 à 12 nouvelles forces ministérielles en 2024, sans savoir vraiment où les trouver.
- Yrsa Thordardottir est en arrêt maladie à Morges et n'est plus au Conseil régional. Une consultation sera mise en place auprès des ministres pour reprendre cette tâche.
- Organistes : Un groupe de travail organisé par Sandro R. s'est rencontré. Ils ont mis en place un groupe pour permettre une concertation entre ministres, organistes et secrétariat paroissial lors de la recherche d'un organiste pour les remplacements et services funèbres.
- Le Conseil du Service communautaire Formation et Accompagnement a repris ses activités. A relever le départ de Andrea Coduri de notre région.
- Merci pour la votation en vue du renouvellement du Conseil paroissial. Une petite brochure de l'EERV est disponible pour présenter les tâches des Conseils de même qu'un classeur « agir ensemble ».

### **Françoise Clerc : Canton**

#### ***Gouvernance***

- Historique: Dès le début de la législature 2019-2024 il a été question d'entreprendre des changements importants en matière de gouvernance dans l'EERV. Ce chantier gouvernance a débuté concrètement en mars 2022 suite à une motion. Un groupe de travail mixte a présenté un rapport. But : établir un diagnostic des enjeux et émettre des propositions. Le Synode a salué les propositions du groupe de travail mais a demandé d'approfondir les pistes proposées.

- Le CS a ensuite mandaté la société de conseil en stratégie « Strategos » pour une vaste consultation sous forme d'ateliers (env. 230 personnes y ont participé) de janvier à septembre 2023. Cette société a délivré 3 rapports dont un seul a été présenté aux membres du Synode « Diagnostic partagé ». Le synode a pris acte et ne s'est pas prononcé sur son contenu.
- Dès lors, le Synode a nommé un groupe de travail mixte (3 membres du Conseil synodal et 3 membres du Synode) ainsi que deux commissions d'examen constituées de chacune de 5 membres du Synode (2 ministres et 3 laïcs) appelées à travailler sur la gouvernance cantonale et la structure ecclésiale.
- La prochaine étape se déroulera lors du Synode de printemps des 19 et 20 avril 2024. En ce moment il est trop tôt pour dire quels seront les changements induits par ce vaste chantier « gouvernance ».
- Annoncé pour 2024 : 20 postes ETP seraient à repourvoir, le CS espère engager 10 à 12 nouvelles personnes en plus des 4 futurs suffragants. En conséquence, il y aura des postes vacants en 2024.
- **Pour de plus vastes informations, vous trouverez sur le site internet de l'EERV sous Synode, tous les dossiers et PV des sessions synodales.**  
<https://www.eerv.ch/accueil/notre-organisation/le-synode>

Claude B. signale que si tous les postes vacants étaient repourvus, ce n'est pas un déficit de ca CHF 500'000.- qui serait au budget, mais beaucoup plus, de l'ordre de 1 à 2 millions.

Réaction de Bernard Gloor : Pourquoi ne pas revoir la position de l'EERV face à la proposition de rapprochement avec la HET-PRO de Saint-Légier.

Réponse de Françoise C. : C'est un sujet délicat en raison de la différence de formation et d'équivalence et reconnaissance des diplômés de la HET-PRO.

La solution à la pénurie viendra plutôt avec l'engagement d'un plus grand nombre d'animateurs d'Eglise laïcs.

### **13. Parole offerte aux communes :**

- Mme Elisabeth Morerod de Lonay nous présente les salutations de la Municipalité. Elle apprécie les rencontres œcuméniques, ainsi que les animations diverses proposées par notre paroisse.
- M. Guy Delacrétaz de Préverenges se dit préoccupé par le manque de ministres et se demande pourquoi nous ne pourrions pas accepter des personnes avec d'autres formations.
- Mme Patricia Chabanel de Romanel apporte les salutations de la Municipalité. Elle se réjouit de la motivation des enseignants à vivre des moments conviviaux en respectant la laïcité de l'école.

#### **14. Divers et propositions individuelles :**

J.-J. Mercier remercie la Municipalité de Préverenges pour les travaux de rénovation extérieurs de l'église. Et par ailleurs, il remercie toutes les communes pour leur soutien.

J.-J. Mercier à propos du Centre paroissial: Comment améliorer son rendement? Est-ce que nous aurons la force de trouver de nouvelles recettes? Nous avons eu un bon contact avec la Municipalité de Lonay lors d'une rencontre le 10 octobre dernier. Il a été question de l'éventualité que la paroisse se sépare un jour du bâtiment ainsi que de notre souhait que ce dernier reste d'utilité publique.

Claudine M-N. cherche des aides pour préparer un repas simple (style tartes salées pour accompagner une soupe) le dimanche 24 décembre à midi à l'issue du culte.

Fin de la séance vers 11h45



Janine Loup, secrétaire



Gabriel Clerc, président

#### **Annexes :**

- **Budget 2024**
- **Rapport de la commission de gestion et des finances**